

Les Droits de l'homme

Danièle Lochak

La Découverte, Repères, 5^e édition, juillet 2024

128 pages, 11 €

Ce petit livre de D. Lochak est une mine d'informations que chaque ligueur ou ligueuse devrait avoir dans sa bibliothèque, tant les clés de compréhension des fondamentaux d'une organisation comme la LDH dans les mondes d'hier et d'aujourd'hui y sont posées. D. Lochak est professeure émérite de l'université Paris-Nanterre où elle a notamment fondé le Centre de recherches et d'études sur les droits fondamentaux (Credof). C'est aussi une militante associative de longue date⁽¹⁾.

La première édition de cet ouvrage est parue en 2002 et son évolution est significative de celle des droits et libertés au cours des vingt dernières années. Bien évidemment les sources, la « généalogie », les conditions d'existence et de sauvegarde des « droits de l'homme » (DH) n'ont pas changé mais les équilibres entre les libertés et les limites qui peuvent leur être apportées semblent de plus en plus précaires avec la prégnance de questions comme celle de la sécurité, des migrations, de la mondialisation...

Il n'est pas neutre que l'autrice ait profondément remanié sa partie consacrée à la justice sociale : les enjeux autour de l'égalité sont aujourd'hui bousculés, et nombre de batailles offensives qui nous paraissaient aller de soi il y a vingt ans sont devenues à présent défensives. Même chose autour de l'Etat de droit : alors que l'autrice se félicitait des mécanismes juridiques et judiciaires qui avaient amené les DH au sommet de la hiérarchie des normes, elle montre les menaces qui pèsent maintenant sur lui mais aussi sur la démocratie, avec la montée des populismes.

La richesse de l'ouvrage ne peut être résumée en quelques phrases, tant s'y dessinent les avancées accumulées depuis la Deuxième Guerre mondiale et les périls actuels. Il est alors difficile de dire mieux que l'autrice : « *L'histoire des droits de l'homme n'est ni [...] une marche triomphale, ni [...] une cause perdue d'avance [mais] un combat qu'il importe plus que jamais de poursuivre* ».

(1) Notamment au Gisti, dont elle a été présidente de 1985 à 2000, et à la LDH, dont elle a été vice-présidente.

**Marie-Christine Vergiat,
membre du comité national de la LDH**

La Recherche à l'épreuve du politique

Didier Fassin

Textuel, janvier 2023

80 pages, 12,90 €

Dès lors qu'elles se montrent critiques de l'ordre social, les pouvoirs publics sont volontiers tentés de contrôler les sciences sociales, déclare Didier Fassin. Anthropologue, sociologue et médecin, titulaire de la chaire « Questions morales et enjeux politiques dans les sociétés contemporaines » au Collège de France (après celle de Santé publique en 2019-2020), il a été l'un des premiers chercheurs à mettre en évidence les inégalités sociales de santé dans les années 1980⁽¹⁾.

Dans ce plaidoyer pour la recherche, il montre comment cela affecte particulièrement les ethnographes, tant dans leur travail de terrain que d'écriture et de publication, dès que « *le pouvoir et l'autorité sont mis à l'épreuve* ». Et ce parfois au péril de leur vie, dans les pays les plus autoritaires... D. Fassin évoque de nombreux cas où des chercheuses et chercheurs sont contraints à l'exil, notamment Pinar Selek⁽²⁾, torturée puis réfugiée en France et toujours poursuivie depuis plus de vingt ans par la Turquie pour avoir protégé ses sources en publiant ses travaux universitaires sur les enfants des rues à Istanbul, puis sur les Arméniens et le peuple kurde. Il montre aussi comment, avec des risques moindres, la pression politico-juridique peut s'exercer dans des démocraties, avec une « *particulière intensité aux Etats-Unis* », mais aussi en France. Il décrit comment il a lui-même constaté et parfois subi diverses méthodes d'intimidation, en particulier à l'occasion de deux de ses récentes recherches et enquêtes de terrain, qu'il a par ailleurs détaillées dans d'autres ouvrages. Celle aux côtés de Médecins du monde interrogeait la militarisation croissante des environs de Briançon et du col de Montgenèvre, visant à refouler toute immigration et « *contrarier l'action des volontaires qui portent assistance aux exilés dans la montagne* » souvent en détresse...

(1) Voir notre entretien avec l'auteur dans *D&L* en 2022 : www.ldh-france.org/wp-content/uploads/2022/11/DL199-Actu-4-Penser-la-sante-publique-a-partir-des-inegalites-sociales.pdf.

(2) Voir son article récent dans *D&L* : www.ldh-france.org/wp-content/uploads/2024/02/DL204-Monde-3-Persister-et-signer.pdf et les nombreux communiqués et manifestations de soutien sur le site de la LDH.

**Philippe Laville,
membre du comité national de la LDH**

